

Declaración del Foro de la Ciudadanía Democrática

El Frente Amplio fue concebido como una institución para la democracia y no como una mera alianza electoral. Tras un largo proceso de gestación, las seis organizaciones que le dieron origen se comprometieron a construir una opción política de largo aliento, programática e institucional, que le ofreciera a la ciudadanía democrática un espacio para la deliberación, la participación y la representación política.

El Frente Amplio fue desde el inicio una respuesta a la demanda de unidad de la sociedad boliviana. Propugnamos la unidad más amplia de las fuerzas democráticas para encarar de manera conjunta los retos de las próximas elecciones, en unas condiciones de competencia muy desigual con el partido de gobierno. Consideramos que sólo la unidad podría restablecer los equilibrios democráticos y sentar las bases para la construcción de un nuevo sistema político en el país, con actores legítimos y liderazgos renovados.

En reiteradas oportunidades convocamos al MSM y al MDS a sumarse a este esfuerzo unitario para establecer un sólido acuerdo político y encontrar la manera de definir una candidatura conjunta. Pero en lugar de un diálogo transparente y franco entre las fuerzas democráticas, se impuso una lógica de “unidad excluyente” que hizo imposible la conformación de una opción distinta a las fallidas experiencias del pasado.

Al anteponer las aspiraciones de sus propios candidatos, UN y el MSM procuraron por separado una alianza con el MDS, que no estaba en condiciones de promover una candidatura propia. Durante tres meses, el MSM y el MDS excluyeron de sus conversaciones y acuerdos al Frente Amplio pero no pudieron definir una candidatura conjunta. Al fracasar esa opción, el MDS decidió hacer una alianza meramente electoral con UN.

UN aceptó la exclusión del Frente Amplio y de sus aliados impuesta por el MDS y conformó otra alianza electoral, la Concertación Unidad Demócrata. Esa alianza circunstancial no es la opción programática, institucional y duradera que intentamos construir. Tampoco es una opción suficientemente plural en términos ideológicos. A pesar de constituir la unidad más amplia que se ha podido forjar en este proceso electoral, no nos sentimos representados por la Concertación.

La conformación de una nueva alianza electoral bajo la denominación de Concertación Unidad Demócrata ha liquidado la posibilidad de darle al Frente Amplio la personería jurídica que le asegure autonomía institucional y, por el contrario, lo subordina a decisiones ajenas. No nos parece correcto pretender componer esa condición subalterna o marginal con una transacción de cuotas parlamentarias.

Por todas esas razones, el Foro de la Ciudadanía Democrática ha resuelto dar por concluido el acuerdo que suscribió con UN y no participar en la Concertación Unidad Demócrata. Esta decisión no compromete a otras organizaciones del Frente Amplio cuyas decisiones respetamos y con las que deseamos mantener en el futuro un diálogo fraterno basado en la visión y principios que definimos de manera conjunta.

Loyola Guzmán

José Antonio Quiroga T.

Foro de la Ciudadanía Democrática